
День защиты детей отмечали в Иркутске 
во всех округах и на нескольких крупных 
площадках в центре столицы региона. Для 
ребят подготовили конкурсы, викторины, 
музыкальные и танцевальные номера. 

В рамках праздника в Иркутске прошел гала-концерт 
фестиваля «Байкальская звезда – 2015» – творческого 
конкурса для одаренных сирот, детей-инвалидов и детей, 
оставшихся без попечения родителей. Мероприятие прово-
дится министерством социального развития, опеки и попечи-
тельства Иркутской области под патронажем правительства 
региона. В этом году фестиваль посвящен 70-й годовщине 
Великой Победы. На отборочные туры поступили заявки от 
1 тыс. человек из разных уголков Приангарья. Участники 
представили свои работы в семи номинациях: «Изобрази-
тельное искусство», «Цирковые номера», «Фольклор» и т.д. 
Компетентное жюри определило 300 победителей отбороч-
ных туров, 100 ребят приняли участие в гала-концерте. 

Также 1 июня в городском выставочном центре им.  
В.С. Рогаля наградили участников выставки декоратив-
но-прикладного творчества и изобразительного искусства, 
прошедшей в рамках фестиваля «Байкальская звезда – 
2015». Свои работы там представили 200 финалистов отбо-
рочных туров. 

Владимир Родионов, и.о. министра социального разви-
тия, опеки и попечительства Иркутской области напомнил, 
что фестиваль для творчески одаренных детей-сирот, детей, 
оставшихся без попечения родителей, и детей-инвалидов 
«Байкальская звезда» проводится в Приангарье с 1997 года, 
в творческих конкурсах принимают участие ребята из всех 
муниципальных образований, в том числе северных и труд-
нодоступных территорий. Фестиваль помогает выявить и 
поддержать творчески одаренных детей, создать условия 
для реализации их способностей, привлечь внимание обще-

ственности к проблемам детей, нуждающихся в особой 
заботе государства. В 2015 году на организацию мероприя-
тия из областного бюджета было выделено 1,8 млн рублей.

На гала-концерте победителей фестиваля поздравили 
и.о. заместителя председателя правительства Иркутской 
области Валентина Вобликова, председатель комитета по 
социально-культурному законодательству ЗС Ирина Син-
цова. Они выразили надежду на то, что новые байкальские 
звездочки будут сиять все ярче и прославят родное При-
ангарье. 

Кроме того, 1 июня министерством социального раз-
вития, опеки и попечительства Иркутской области совмест-
но с прокуратурой региона в сквере им. Кирова област-
ного центра были организованы акция по профилактике 
социального сиротства и выставка с фотографиями сирот 
и детей, оставшихся без попечения родителей «Подари 
ребенку семью!». Также в этот день работала горячая линия 
по вопросам устройства детей-сирот в семьи. 

День защиты детей в Иркутске отмечали вместе с дру-
гим событием – праздником молока. На площади у дворца 
спорта «Труд» «текли молочные реки». Всю полезную про-
дукцию можно было попробовать.

– Цель организации праздника – пропаганда здорово-
го образа жизни, возрождение у населения культуры потре-
бления молочных продуктов, насыщение потребительского 
рынка качественной отечественной молочной продукцией, 
– отметила и.о. министра сельского хозяйства Иркутской 
области Ирина Бондаренко, которая приняла участие в 
мероприятии.

Ежегодно в Иркутской области увеличиваются объемы 
производства молока. Только в прошлом году они возросли 
на 9,7 тыс. тонн, и это составило 468 тыс. тонн.

Юрий ЮДИН 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ
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Новый паром на Ольхон  
построят до конца года 

Закон о капремонте  
нужно совершенствовать

«Байкал» настроен  
на Футбольную  
национальную лигу

Братск
Депутаты думы города Братска рассмотрели проект муниципальной про-
граммы «Охрана окружающей среды в городе Братске». Общий объем ее 
финансирования запланирован в размере 5,69 млрд рублей, из них 5,6 
млрд рублей выделят предприятия, 95,8 млн рублей – бюджет города и 300 
тыс. рублей поступит из внебюджетных источников. В результате реализа-
ции муниципальной программы ожидается снижение количества выбросов 
загрязняющих веществ в атмосферный воздух и водные объекты города, 
расширение площади озелененных территорий на 5 тыс. кв. м, сохранение 
числа ежегодно оздоровленных детей (10,2 тыс. человек), а также увеличе-
ние количества участников мероприятий экологической направленности. 

Ольга Леонтьева

УОБО
С 1 июня в поселке Усть-Ордынский началась акция «Подворный обход», 
которая продлится до 1 июля. В течение этого времени интервьюеры долж-
ны собрать информацию о каждом подворье для учета населения поселка 
и личных подсобных хозяйств. В похозяйственные книги будут вноситься 
данные по количеству жителей, крупного рогатого скота и других животных, 
содержащихся в личных подворьях. Это ежегодная акция, организатором 
которой является администрация МО «Усть-Ордынское». Местные власти 
просят жителей поселка оказать содействие во время проведения под-
ворного обхода. 

Юрий Юдин

ШелехОвский райОн 
В Шелеховском районе этим летом откроется 12 стационарных лагерей, 
где смогут отдохнуть 5 тыс. детей, 15 лагерей с дневным пребыванием на 
базе школ района, где побывают 808 школьников. Будет организовано 35 
профильных смен (экспедиции, экскурсии, сборы, походы, профильные 
лагеря) с участием 2,6 тыс. детей. В ремонтные бригады трудоустроят 128 
несовершеннолетних, в том числе стоящих на профилактическом учете. Как 
было отмечено на прошедшем заседании глав поселений, на сегодняшний 
день проведена противоклещевая обработка территорий, персонал прохо-
дит медосмотры и обучение, оформлены паспорта оздоровительных учреж-
дений. Приемка лагерей продлится с 25 мая по 17 июня.

Юрий Юдин 

УсОльский райОн
В Усольском районе проходит акция «Мы посадим семена – будет сытой 
детвора». Ее организатором выступила комиссия по делам несовершен-
нолетних и защите их прав района. Цель акции – обеспечить детей в 
неблагополучных семьях продуктами питания на зимний период. В каждом 
муниципальном образовании изданы распоряжения глав по организации 
контроля и содействия в посадке огородов, закреплены ответственные 
лица. Также будут проведены конкурсы среди семей по количеству и раз-
нообразию посаженных овощей, по размерам засаженных площадей.  

Оксана Хлебникова

тУлУнский райОн
В деревне Нижний Манут открыли памятник погибшим солдатам Великой 
Отечественной войны. Он представляет собой черные гранитные плиты, на 
которых выгравированы фамилии 82 земляков, ковавших Победу на фрон-
те. Деньги на создание памятника выделили местные предприниматели, 
сообщили в пресс-службе администрации Тулунского района. 

Оксана Хлебникова

иркУтск
Областная библиотека им. И. И. Молчанова-Сибирского проводит информа-
ционную акцию «Сессия с «Молчановкой» со 2 по 10 июня. Для студентов 
пройдут консультации специалистов библиотеки по правильному оформле-
нию дипломов, научных работ, а также оказана помощь в поиске и подборе 
информации для написания статей. Кроме того, сотрудники библиотеки 
расскажут всем желающим об электронном читальном зале, о базе данных. 
В отделе абонемента будет организована выставка учебников, курсов лек-
ций, справочников, учебных пособий, информационных буклетов с реко-
мендательным списком литературы для студентов разных специальностей.

Юрий Юдин

НОВОСтИ РЕгИОНА
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1 июня в сквере им. Кирова област-
ного центра были организованы 
акция по профилактике социально-
го сиротства и выставка с фотогра-
фиями сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей «Подари 
ребенку семью!». Также в этот день 
работала горячая линия по вопро-
сам устройства детей-сирот в семьи.  

ДОРОГИЕ  ЧИТАТЕЛИ!
ВЫ  МОЖЕТЕ  ОФОРМИТЬ  ПОДПИСКУ  

НА  2-е  ПОЛУГОДИЕ  2015  ГОДА:

   В ОТДЕЛЕНИЯХ ПОЧТОВОЙ СВЯЗИ  
Иркутской области по индексам:

78448  для пенсионеров,   
    ветеранов  
   и инвалидов ВОВ 

78449  
для индивидуальных  

   подписчиков

78450  для организаций

   а также У  ИЗДАТЕЛЯ газеты  
«Областная»

Вопросы по телефонам: (8 3952) 500-903, 500-902 
Цены указаны на сайте ogirk.ru

В Шелеховской ЦРБ готовятся к ремонту 

День защиты детей 
Отпраздновали в областном центре

День защиты детей в Иркутске 
отмечали вместе с другим собы-
тием – праздником молока. На 
площади у дворца спорта «Труд» 
«текли молочные реки». Всю 
полезную продукцию можно было 
попробовать.

здравоохранение

Детское отделение Шелеховской 
районной больницы планируют 
капитально отремонтировать.  
1 июня в детском отделении ЦРБ 
и детской поликлинике побывал 
и. о. министра здравоохранения 
Приангарья Николай Корнилов.

Детское отделение Шелеховской район-
ной больницы рассчитано на 33–35 мест. 
Здесь лечат детей с бронхо-легочными забо-
леваниями, патологией почек и мочевыво-
дящих путей, желудочно-кишечного тракта, 
также в случае необходимости оказывается 
экстренная неврологическая помощь.

Последний раз здание ремонтировалось 
20 лет назад. Как рассказал Тимур Турлаков, 

в прошлом году были проведены проектно-
изыскательские работы общей стоимостью 
600 тыс. рублей. Сейчас готовится проек-
тно-сметная документация, на что больни-
ца выделила 1,2 млн рублей собственных 
средств. Работы планируется завершить до 
конца года. После этого руководство ЦРБ 
станет искать источники финансирования 
капремонта здания. Пока же в детском 
отделении идет текущий ремонт – покра-
ска и побелка палат. 

1 июня в детском отделении ЦРБ и 
детской поликлинике побывал и. о. мини-
стра здравоохранения Приангарья Нико-
лай Корнилов. Он пообщался с врачами 
и посмотрел на условия, созданные для 
пациентов. В детской поликлинике уком-
плектованность педиатрических участ-
ков врачами составляет 95%, при этом 
не хватает узких специалистов. В резуль-
тате возникают очереди. Проблема обо-
стрилась в преддверии лета, поскольку 
школьникам необходимо пройти меди-

цинские осмотры для получения путевок 
в оздоровительные лагеря. В  Шелехов 
были направлены невролог, эндокринолог 
и офтальмолог из Иркутской областной 
детской клинической больницы. Они при-
няли около 400 детей в Шелехове и про-

вели выездные осмотры в Смоленщине, 
Баклашах и в других населенных пунктах 
района. 

Главврач сообщил, что детская поли-
клиника сейчас работает шесть дней в 
неделю. В субботу привлекаются уролог-
андролог, травматолог-ортопед, отоларин-
голог, участковый педиатр. Тимур Тур-
лаков подчеркнул, что раньше запись на 
прием к узким специалистам осуществля-
лась один раз в месяц – 25 числа. Теперь 
же записаться можно в любой день.

Привлекаются узкие специалисты из 
учреждений здравоохранения Иркутска 
и во взрослую поликлинику Шелеховской 
районной больницы. Там также оптими-
зируется работа регистратуры. С 7.30 до 
9.30 утра работают четыре регистратора, в 
остальное время – три. Кроме того, запи-
саться на прием можно через электрон-
ный терминал. 

Равиля ФАттАХОВА

Владимир Родионов, и.о. министра социального развития, опеки и попечительства Иркутской области, поздравил победи-
телей фестиваля для творчески одаренных детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, и детей-инвалидов 

«Байкальская звезда» 

Сегодня готовится проект-
но-сметная документация 
по проведению капремонта 
детского отделения Шеле-
ховской ЦРБ, на что больни-
ца выделила 1,2 млн рублей 
собственных средств. Рабо-
ты планируется завершить 
до конца года.
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Строительство нового парома, 
который соединит материк 
и остров Ольхон на Байкале, 
идет с опережением графика. 
Корпус судна скоро спустят 
на воду. Испытания новой 
переправы запланированы на 
осень, к концу года теплоход 
будет практически готов, а с 
началом навигации выйдет в 
свой первый рейс. 

Виталий Кельманов, исполнительный 
директор ОАО «Восточно-Сибирское реч-
ное пароходство» (ВСРП), напомнил, что 
заказ на новый паром поступил от Дирекции 
по строительству и эксплуатации автомо-
бильных дорог Иркутской области. Судно 
придет на смену устаревшему «Дорожни-
ку» и вместе с паромом «Ольхонские воро-
та» будет обслуживать переправу «Сахюрта 
(МРС) – Ольхон». Благодаря вводу в строй 
нового, более вместительного, чем «Дорож-
ник», теплохода, пропускная способность 
переправы увеличится на 30%. 

Сергей Рак, начальник Усольско-
го ремонтно-эксплуатационного участка 
ВСРП, руководитель технической группы 
строительства парома, рассказал, как в фев-
рале 2014 года будущую переправу начали 
строить с нуля в Усолье-Сибирском, потом 
корпус разделили на три части и теплоходом 
доставили в Иркутск. Переброска частей 
судна на Чертугеевский залив представляла 
собой целую спецоперацию – ночью, пере-
крыв несколько улиц, разобранный корпус 
на большегрузных машинах везли по городу, 
линии электропередачи по ходу движения 
были обесточены, кое-где их приходилось 
приподнимать.  

К концу прошлого года корпус нового 
теплохода был состыкован, сегодня работы 
по нему завершены полностью, общая стро-
ительная готовность судна составляет 65%. 
В настоящее время установлены рулевая 
рубка и трапы, ведется монтаж внутренних 
инженерных систем. И хотя с приобрете-
нием некоторого оборудования возникли 
сложности, это не помешало вести работы по 
строительству парома опережающими тем-
пами. Как отметил Сергей Рак, значительная 
часть судового оборудования раньше посту-
пала в нашу страну из Украины, но с началом 
военных действий в соседнем государстве 
былые связи разрушились, найти необходи-
мые материалы стало непросто. Двигатели 
у нового парома будут российские, аппаре-

ли (площадки для перемещения на борт и 
обратно перевозимых грузов) нашли в Алба-
нии. В целом в связи с возникшими труд-
ностями финансовые затраты на строитель-
ство судна увеличились, однако стоимость 
парома измениться не должна  – сумма по 
контракту составляет 252 млн рублей.

Новый паром – брат-двойник действу-
ющего сегодня судна «Ольхонские ворота». 
Он рассчитан на перевозку 96 человек, вось-
ми КамАЗов и 16 легковых автомобилей. 

Команда парома, у которого пока нет 
названия, уже сформирована, есть капитан. 

Наряду со строительством нового судна 
полным ходом сейчас идет реконструкция 
причальных сооружений паромной перепра-
вы Сахюрта – Ольхон. Согласно проекту 
на МРС появятся вокзал с кассой, кафе, зал 
ожидания, площадки отдыха с выходом к 
воде, парковка на 10 легковых автомоби-
лей и пять автобусов. Заказчиком также 
выступает дирекция по строительству и экс-
плуатации автомобильных дорог Иркутской 
области. Стоимость проекта оценивается в 

201,4 млн рублей. Ввод объекта в эксплуата-
цию намечен на ноябрь 2015 года. На время 
строительных работ на МРС сооружен вре-
менный пирс. 

Виталий Кельманов также сообщил, что 
1 мая 2015 года Восточно-Сибирское реч-
ное пароходство открыло 130-ю юбилейную 
навигацию. Первыми «ласточками» по тра-
диции стали теплоходы «Лебедь», «Сокол» 
и «Москва», совершающие прогулочные 
рейсы по реке Ангара в черте города Иркут-
ска. Навигация на Байкале стартует с откры-
тия рейса «Иркутск – КБЖД – Иркутск». 

Всего будет действовать 14 регулярных 
пассажирских направлений, 22 судна. Стои-
мость билетов не повышается и остается на 
уровне прошлого года. В этом году продол-
жатся исторические экскурсии по Ангаре 
на теплоходе «Сокол», будут организованы 
круизные маршруты. На сегодняшний день 
в собственности пароходства 16 круизных 
и пассажирских теплоходов, 16 буксиров, 
45 несамоходных барж. Ежегодно судами 
ВСРП перевозится по Байкалу, Ангаре, Брат-

скому и Усть-Илимскому водохранилищам 
около 200 тыс. человек и порядка 2 млн тонн 
грузов. Паромные переправы действуют на 
направлениях Балаганск – Игжей, Каменка 
– Свирск, Порт Байкал – причал Рогатка, 
МРС – Ольхон. 

Как отметил Виталий Кельманов, нави-
гация в этом году осложняется маловодьем. 
Уровень воды в Байкале сегодня ниже кри-
тической отметки, установленной постанов-
лением правительства РФ. Как следствие, 
мельчают Ангара и водохранилища. Если 
ситуация не изменится, ВСРП будет вынуж-
дено скорректировать некоторые маршру-
ты. В частности, направление Иркутск – 
Листвянка – Большие Коты вместо теплохо-
да «Восход» начнет обслуживать «Баргузин», 
рейс Иркутск – Братск будет выполняться 
частично – от Балаганска. 

Между тем объемы перевозимых гру-
зов в этом году ВСРП намерено увеличить 
примерно на 25% по сравнению с прошлой 
навигацией. Основные грузы – лес и пес-
чано-гравийные смеси. Также пароходство 
планирует строительство новых судов как 
для собственных нужд, так и по заказам 
клиентов. Соответствующие проекты раз-
рабатываются. 

Юлия УЛЫБИНА 
Фото автора

Новый ольхонский паром будет 
готов к концу 2015 года
В июне корпус судна спустят на воду,  
а осенью приступят к испытаниям ПАРЛАМЕНТ

Заседание комитета по 
законодательству о государственном 
строительстве области и 
местном самоуправлении ЗС под 
председательством Бориса Алексеева 
началось с обсуждения поправок в 
закон «О Законодательном Собрании 
Иркутской области».

Автором поправок выступили четыре депутата ЗС: 
Дмитрий Ершов, Кузьма Алдаров, Наталья Дикусарова 
и Андрей Лабыгин. Они предложили, во-первых, дать 
возможность пересматривать решение о числе заме-
стителей председателя Законодательного Собрания в 
течение срока полномочий депутатского корпуса (дей-
ствующим законом предусмотрен лишь один первый 
зам). А во-вторых, разрешить совмещать полномочия 
заместителей с должностью председателя профильного 
комитета или комиссии ЗС. 

Такое совмещение, по мнению авторов законода-
тельной инициативы, повысит оперативность принятия 
законопроектов и их более глубокую проработку. Члены 
комитета согласились с их доводами и рекомендовали 
сессии ЗС принять поправки в окончательном виде.

Рассмотрена была и инициатива думы Киренского 
района по объединению двух муниципальных образо-
ваний: Мироновского и Коршуновского. Как рассказал 
депутат районной думы Сергей Дорожко, на террито-
рии района образовано два городских и 10 сельских 
поселений, большая часть из которых малочисленна. 
Село Коршуново, расположенное в двухстах киломе-
трах от Киренска, насчитывает всего 139 жителей, а 
село Мироново, лежащее в 160 километрах, и того мень-
ше – 57 человек. 

Сходы, проведенные в этих двух селах, единодушно 
высказались за слияние в одно Коршуновское муници-
пальное образование. Это позволит не только сократить 
административный аппарат, но и усилит бюджетную 
обеспеченность территории. 

Члены комитета поддержали эту наметившуюся в 
последнее время тенденцию к объединению мелких 
муниципальных образований, влекущую значительную 
экономию бюджетных средств. Законопроект рекомен-
дован к принятию в первом чтении.

В связи с преобразованием Ангарска и Ангарского 
района в городской округ возникла необходимость вне-
сти поправки в областной закон, регламентирующий 
размещение и границы судебных участков мировых 
судей. А ликвидация нескольких населенных пунктов 
в Черемховском районе потребовала уточнения гра-
ниц, расположенных на его территории муниципальных 
образований. Все эти территориальные разграничения  
депутаты рекомендовали сессии принять в окончатель-
ном виде. 

В заключение в первом чтении был принят проект 
областного закона «О внесении изменений в отдель-
ные законы Иркутской области в связи с необходимо-
стью соблюдения законодательства о защите конку-
ренции».

Александр ПАВЛОВ

КОНТРОЛЬ

На заседании комиссии 
по контрольной 
деятельности 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области под 
председательством 
Геннадия Нестеровича 
рассмотрели 
эффективность 
расходования бюджетных 
средств, предоставляемых 
регионом 
муниципалитетам. 

Так, проведенная Контрольно-счет-
ной палатой Иркутской области про-
верка использования межбюджетных 
трансфертов, поступивших в 2014–
2015 годах в казну Владимирского 
муниципального образования Зала-
ринского района, выявила нарушения 
на сумму 2,6 млн рублей, из них 2 млн 
рублей – средства областного бюдже-
та. Всего аудиторы детально рассмо-
трели расходование 4,8 млн рублей, 
то есть более половины средств было 
использовано с нарушениями. 

В частности, как сообщила аудитор 
КСП Лариса Мулярова, собственных 
доходов муниципалитета не хватает 

даже на содержание администрации. 
При этом некоторые ее сотрудники 
получают заработную плату с наруше-
ниями законодательства. К примеру, в 
обязанности одной из работниц вхо-
дило обслуживание железнодорожно-
го павильона (небольшого вокзала) на 
станции Хотхор. Этот объект принад-
лежит ВСЖД и не может обслужи-
ваться за счет средств администрации, 
даже несмотря на заключенное согла-
шение.

Елена Макарова, глава Владимир-
ского МО, на заседании рассказала, 
каких усилий ей стоило сохранить этот 
павильон. Как выяснилось, железная 
дорога отказалась от подобных объ-
ектов во многих населенных пунктах. 
Кое-где они просто закрыты, в дру-
гих местах разграблены, но итог один: 
люди ожидают прибытия поезда на 
улице, что называется, и в дождь, и в 
снег. 

– Я понимаю, что нарушила 
закон, и уже все исправила: павильон 

закрыт и никем больше не охраня-
ется. У нас нет вокзала, людям неку-
да даже присесть, и они уже идут 
ко мне с жалобами, а потом начнут 
писать президенту. А ведь сохраняя 
этот павильон, я руководствовалась 
лишь одним мотивом – создать для 
людей комфортные условия. Наша 
сотрудница открывала и закрывала 
этот павильон, смотрела там за поряд-
ком. Сейчас я вынуждена ее уволить, 
– отметила Елена Макарова.

Выступление главы муниципалите-
та породило на заседании комиссии 
дискуссию в духе фильма «Берегись 
автомобиля!»: Деточкин нарушал 
закон, но нарушал из благородных 
намерений. 

– Встает вопрос, как действовать в 
тех или иных ситуациях: по закону или 
по совести? – вопрошал депутат Алек-
сандр Балабанов. – Если по совести, 
значит наши законы несовершенны. 

Депутат Наталья Дикусарова также 
обратила внимание на проблему, кото-
рая уже принимает угрожающие мас-
штабы, и предложила отдельно рассмо-
треть ситуацию с повсеместно закры-
вающимися вокзалами. Председатель 
комитета Геннадий Нестерович под-
держал необходимость обращения в 
РЖД, соответствующее решение вне-
сено в протокол заседания. 

Между тем Елена Макарова отме-
тила, что вокзалы – не единственная 
проблема. Сегодня железнодорожни-
ки отказываются и от водонапорных 
башен. Такая ситуация уже склады-
вается в том же Хотхоре, и если кто-
то из местных жителей не возьмется 
обслуживать башню на общественных 

началах, то в случае пожара деревню 
не спасти. 

– Она у нас в прошлом году чуть 
не сгорела. Начался пожар в лесу, и 
была угроза перехода огня на населен-
ный пункт. Тогда деревню отстояли, 
использовали эту башню. А что будет 
теперь, неизвестно, – высказала свои 
опасения глава муниципалитета.

Парламентарии рекомендовали 
администрации Владимирского МО 
устранить все нарушения, обнаружен-
ные КСП, но согласились с тем, что в 
законодательстве необходимо что-то 
менять, а пока этого не произошло, 
искать возможность сделать жизнь 
людей комфортной без нарушения 
действующих нормативных актов.

К слову, к другим объектам про-
верок депутаты не были столь благо-
склонны – некоторым поселениям 
Иркутского района они не оставили ни 
единого шанса на оправдание. 

Проверка выплаты заработной 
платы работникам учреждений культу-
ры Оекского и Смоленского муници-
пальных образований выявила серьез-
ные нарушения. 

Материалы по Смоленскому МО 
направлены в правоохранительные 
органы. Так, общий объем наруше-
ний законодательства при проверке 
культурно-спортивного комплекса 
села Смоленщина составил 2,9 млн 
рублей. Зарплату там платили даже 
не числящимся в штатном расписа-
нии сотрудникам. Валентина Романо-
ва, директор этого объекта, заявила, 
что не была готова к проверке и не 
смогла найти все необходимые доку-
менты. 

Объем нарушений при проверке 
социально-культурного спортивного 
комплекса Оекского МО составил 9,5 
млн рублей. Нецелевое использование 
бюджетных средств превысило 1 млн 
рублей, и эта сумма должна быть воз-
вращена в региональную казну.

Наталья Дикусарова не разделила 
спокойствия по этому вопросу, выка-
занного и.о. главы муниципалитета 
Олегом Парфеновым.

– Каждая неэффективно исполь-
зованная копейка ударила по карману 
другого муниципального образования, 
кому-то денег не хватило, и вы сейчас 
так просто говорите о том, что вернете 
деньги? – недоумевала парламентарий.

Геннадий Нестерович был более 
категоричен и заявил о необходимости 
укрупнения муниципалитетов. 

– Во многих муниципальных обра-
зованиях даже не знают, куда у них 
деньги расходуются. В Ангарске про-
изошло объединение, и эту практику 
нужно продолжать, – заявил он. 

На заседании комиссии также были 
рассмотрены результаты проверки 
использования межбюджетных транс-
фертов, предоставленных в 2014 году 
из областного бюджета Иркутскому 
району.

Как сообщила Ирина Морохое-
ва, председатель Контрольно-счет-
ной палаты Иркутской области, всего 
Иркутский район получил 1,1 млрд 
рублей межбюджетных трансфертов. 
Объем проверенных средств соста-
вил 977,7 млн рублей, выявлено нару-
шений на сумму 31,7 млн рублей, в 
том числе нецелевое использова-
ние средств достигло 3,9 млн рублей. 

Например, нецелевым образом день-
ги были направлены на оплату труда 
воспитателей групп продленного дня 
образовательных учреждений (3,5 млн 
рублей) и на повышение квалифика-
ции муниципального служащего (71 
тыс. рублей). Кроме того, с наруше-
нием были использованы средства на 
оплату продуктов питания в лагерях с 
дневным пребыванием детей.

Представители администрации 
Иркутского района заявили, что наме-
рены оспаривать доводы, приведенные 
аудиторами КСП. Геннадий Несте-
рович на это заметил, что подобные 
попытки уже были, но, в итоге, выяс-
нялось, что Контрольно-счетная палата 
была права. Комиссия по контрольной 
деятельности ЗС рекомендовала адми-
нистрации Иркутского района устра-
нить все нарушения и предоставить 
информацию о результатах. 

Юлия УЛЫБИНА

Тенденция  
к объединению 
мелких 
поселений 

По совести или по закону? 
Глава Владимирского МО стала инициатором  
обращения депутатов в РЖД

Строительство нового парома идет  
в микрорайоне Солнечный Иркутска

Проблема 
закрывающихся вокзалов 
в Иркутской области 
принимает угрожающие 
масштабы. На заседании 
комиссии по контрольной 
деятельности 
Законодательного 
Собрания региона 
принято решение 
обратиться по данному 
вопросу в РЖД. 

Проверка выплаты 
заработной платы 
работникам учреждений 
культуры Оекского 
и Смоленского 
муниципальных 
образований выявила 
серьезные нарушения. 
Материалы по Смоленскому 
МО направлены в 
правоохранительные 
органы.

Благодаря вводу в строй нового, более вместительного, 
чем «Дорожник», теплохода, пропускная способность 
ольхонской переправы увеличится на 30%.
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В Ангарске такой круглый стол про-
шел уже в восьмой раз. Его состав за 
все время проведения доказал свою 
эффективность и не изменился: в кон-
структивном диалоге, как и прежде, 
приняли участие руководители дочер-
них обществ НК «Роснефть», предста-
вители органов областной и муници-
пальной власти, надзорных ведомств, 
образовательных учреждений, науч-
ных и общественных организаций. 

Формат таких деловых встреч уже 
давно стал традиционным. Вначале 
встречи генеральные директора пред-
приятий ОАО «Ангарская нефтехими-
ческая компания», ОАО «Ангарский 
завод полимеров», ЗАО «Иркутскнеф-
тепродукт», ПАО «Верхнечонскнеф-
тегаз» представили главные итоги 
работы за предыдущий год. Надо отме-
тить, что Иркутская область – один 
из немногих регионов, где представле-
ны все направления деятельности НК 
«Роснефть»: добыча углеводородного 
сырья, переработка нефти, оптовая и 
розничная продажа нефтепродуктов, 

оказание услуг по их хранению, транс-
портировке и перевалке. 

Показатели со знаком плюс
Несмотря на нестабильную геопо-

литическую ситуацию и общий спад 
в экономике, дочерние предприятия 
НК «Роснефть» в Иркутской области 
не снизили темпы и объемы произ-
водства, не остановили работы по реа-
лизации инвестиционных проектов, 
направленных на создание высокотех-
нологических производств. 

Отчет о работе АНХК в 2014 году 
представил генеральный директор 
ОАО «АНХК» Игорь Павлов. Участни-
ки круглого стола убедились, что кол-
лектив АНХК в очередной раз доказал 
готовность и способность справляться 
с самыми серьезными задачами, каса-
ющимися выполнения планов и техни-
ко-экономических показателей. 

В прошлом году здесь переработа-
но 9 млн 970 тыс. тонн нефти, при 
этом глубина переработки составила 

72,41%. Кроме того, много лет в АНХК 
работают над повышением качества 
выпускаемой продукции, номенклату-
ра которой с учетом марок и сортности 
сегодня составляет 196 наименований. 
Высокую оценку ангарские нефтехи-
мики получают на различных конкур-
сах федерального масштаба. За десять 
лет участия в «100 лучших товарах 
России» 67 наименований продукции 
АНХК были удостоены золотых и сере-
бряных логотипов.

В прошлом году ангарские нефте-
химики приступили к выпуску товаров 
нового поколения: в июле была отгру-
жена первая партия автомобильного 
бензина Премиум Евро-95 класса 5, а в 
августе было выработано летнее дизель-
ное топливо аналогичного стандарта. 
Сегодня  АНХК реализует инвестици-
онную программу НК «Роснефть». В 
этом году будет запущена установка 
производства МТБЭ. Она предназначе-
на для выпуска высокооктановой добав-
ки для производства бензинов, соответ-
ствующих стандарту «Евро-5».

Евгений Семенов, заместитель 
министра экономического развития 
Иркутской области, сообщил, что пра-
вительство региона сегодня формиру-
ет Восточно-Сибирский нефтегазохи-
мический кластер, в котором АНХК 
является опорным звеном. С вводом 
в промышленную эксплуатацию газо-
конденсатных месторождений Иркут-
ской области и с приходом природного 
газа на промышленную площадку для 
предприятия открываются широкие 
возможности по выпуску востребо-
ванных продуктов газохимии. Разви-
тие газохимии на ангарской площадке 
станет новым импульсом в развитии 
Ангарска и Приангарья.

Стабильные показатели развития 
продемонстрировали и другие дочер-
ние предприятия «Роснефти», работа-
ющие в Иркутской области.

Так, в ОАО «Ангарский завод 
полимеров» в 2014 году было отмече-
но увеличение объемов переработ-
ки сырья до 778 тыс. тонн, наращен 
выпуск таких видов товарной продук-
ции, как пропилен, бензол и стирол. 
Предприятие увеличило и объем нало-
говых отчислений. Как сообщил и.о. 
генерального директора ОАО «АЗП» 
Евгений Швецов, предприятие уделяет 
большое внимание социальной поли-
тике. Ежегодно происходит индекси-
рование заработной платы работни-
ков. Среднемесячная заработная плата 
по итогам 2014 года выросла на 6,3%, 
по итогам 2015 года планируемый рост 
составит еще 13,9%. Еще большими 
темпами растет сумма затрат на соци-
альные льготы по коллективному дого-
вору – увеличение в 2014 году  на 
23,2%. «Основой основ для нас являет-
ся работа по повышению уровня охра-
ны труда, промышленной, пожарной и 
экологической безопасности. Затраты 
на эти мероприятия стабильно растут 
на протяжении последних нескольких 
лет, в результате за последние три года 
на предприятии фиксируется нулевой 
уровень по пожарам, инцидентам и 
производственному травматизму», – 
подчеркнул Евгений Швецов.

Высокие производственные пока-
затели демонстрирует и ПАО «Верхне- 
чонскнефтегаз», выступающее опера-
тором Верхнечонского месторожде-
ния, где в 2014 году было добыто 8,2 млн  
тонн нефти. Это на 6,5% больше, чем 
годом ранее. Таким образом, была 
достигнута планка в 8 млн тонн нефти, 

на уровне которой компания намерена 
работать в течение нескольких лет.

ВЧНГ намерено и в дальнейшем 
наращивать объемы добычи углево-
дородов. В 2014 – начале 2015 года в 
компании зафиксирован ряд ключевых 
производственных событий. В частно-
сти, завершено строительство установки 
подготовки нефти с достижением мак-
симальной пропускной способности, 
объектов генерации электроэнергии 
мощностью 64,5 МВт, объектов системы 
ППД и подготовки воды мощностью 21 
млн кубометров. Общая сумма налогов, 
перечисленных в бюджеты всех уров-
ней в 2014 году, выросла на 23,8 млрд 
рублей и составила 42,4 млрд рублей. 

ЗАО «Иркутскнефтепродукт» также 
активно работает над повышением каче-
ства услуг и уровня сервиса. На 2015 
год запланировано проведение разных 
мероприятий по реконструкции на авто-
заправочных комплексах в Иркутске, 
Алзамае, Култуке, Слюдянке. По словам 
генерального директора ЗАО «Иркутск- 
нефтепродукт» Сергея Козлова,  пред-
приятие продолжает увеличивать посту-
пление налогов в бюджет. Как и на дру-
гих предприятиях, входящих в состав 
нефтяной компании,   увеличиваются 
расходы на охрану труда, промышлен-
ную и экологическую безопасность.

Вектор развития
Представители региональных и 

муниципальных органов власти, при-
сутствовавшие на круглом столе, дали 
высокую оценку роли НК «Роснефть» 
и ее дочерних предприятий в соци-
ально-экономическом развитии реги-
она. «Только налог на прибыль, пере-
числяемый «Роснефтью» в областной 
бюджет, в общем объеме составляет 
почти треть, это 10,5 млрд рублей в 2014 
году. Предприятия нефтяной компа-
нии активно развиваются, реализуют 
большой объем социальных, экологи-
ческих, благотворительных меропри-
ятий – это очень важно для нашего 
региона, – отметил заместитель мини-
стра экономического развития Иркут-
ской области Евгений Семенов. 

Традиционно для круглого стола ряд 
вопросов обсуждался с представителя-
ми органов власти территорий присут-
ствия основных компаний – города 
Ангарска и Ангарского района. Глава 
Ангарского городского муниципально-
го образования Сергей Петров отметил 
бюджетообразующую роль предпри-
ятий «Роснефти». «Муниципальный 
бюджет более чем наполовину фор-
мируется от налоговых поступлений 
дочерних предприятий «Роснефти». 

Безусловно, успех развития компании 
имеет определяющее значение для 
нашего города. Поэтому приятно слы-
шать, что нефтяная компания в лице 
своих дочерних структур имеет хоро-
шие перспективы и планы. Для нас это 
важно, – заявил он. – В свою очередь 
предлагаю сформировать совместную 
рабочую группу для оперативного 
решения вопросов, необходимых для 
развития предприятий «Роснефти».  

Эту инициативу поддержал гене-
ральный директор  АНХК Игорь Павлов. 

Социальные активы
Правительство Иркутской области 

и НК «Роснефть» много лет плодотвор-
но сотрудничают в рамках Соглашения 
о социально-экономическом партнер-
стве. В этом году программой соглаше-
ния предусмотрено выполнение раз-
личных мероприятий на  значительную 
сумму.  

– Из всех предприятий НК «Рос-
нефть» у АНХК самая обширная соци-
альная сфера, – отметил Игорь Павлов. 

Особый предмет гордости – 
сохраненные в активе предприятия 
социальные объекты: детские оздо-
ровительные лагеря «Юбилейный» и 
«Здоровье», базы отдыха «Утулик» и 
«Ангара», спортивный зал «Нефтехи-
мик» и другие. Причем даже в трудных 
экономических условиях ангарские 
нефтехимики не пытаются избавить-
ся от непрофильных учреждений, а 
наоборот, вкладывают деньги в их раз-
витие. Так, более 4 млн рублей было 
затрачено на ремонт водолечебницы 
санатория-профилактория «Родник».

Важно то, что несмотря на кризис,  
предприятия «Роснефти» не сворачи-
вают благотворительную деятельность. 
В 2014 году  это сотни  благополуча-
телей: школы, больницы, спортивные 
учреждения.  АНХК реализует различ-
ные программы через сотрудничество 
с различными благотворительными 
фондами. Объем благотворительной 
помощи, оказываемой предприятием, 
растет из года в год: в 2013 году – 31,8 
млн рублей, 2014 году – 33 млн рублей. 

Несмотря на события, которые про-
исходят в стране и мире, нефтехими-
ки не останавливаются, а продолжают 
работать, ставить цели и стремиться 
к их достижению. Они знают, что от 
результатов их труда зависит благо-
получие города, области, страны. В 
этом, пожалуй, и есть главный секрет 
устойчивого развития. Это заслужива-
ет высокой оценки.

Наталья ДИМИТРИЕВА

НК «Роснефть» продолжает диалог с партнерами
КРУГЛЫЙ СТОЛ

Выход на устойчивую траекторию роста темпов 
экономики – сегодня это первоочередная 
общенациональная задача. Свой вклад в ее 
выполнение вносят НК «Роснефть» и ее дочерние 
предприятия. На всех территориях присутствия 
Компания проводит политику устойчивого развития, 
итоги которой и планы на будущее ежегодно 
проговариваются на круглых столах с привлечением 
всех заинтересованных сторон. 
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ПАРЛАМЕНТ

В областном парламенте 
прошло заседание 
Общественного Совета 
при Законодательном 
Собрании, на котором 
его участники обсудили 
ход исполнения двух 
областных законов и 
внесли предложения по их 
совершенствованию.

Первым инспекционной проверке 
подвергся закон «Об обеспечении ока-
зания юридической помощи в Иркут-
ской области», имеющий уже трехлет-
ний стаж работы. Как сказал предсе-
датель комитета по законодательству 
о госстроительстве и местном само-
управлении Борис Алексеев, «принцип 
доступности бесплатной квалифици-
рованной юридической помощи явля-
ется важным элементом государствен-
ной политики».

Областной закон определяет круг 
граждан (даже более расширенный по 
сравнению с федеральным законом), 
нуждающихся в оказании бесплатной 
юридической помощи. Только в 2014 
году за такой помощью обратилось 
свыше 36 тыс. человек. В основном она 
оказывалась в виде устных и письмен-
ных консультаций. 

Наибольшее число обращений 
поступило в министерство социаль-
ного развития, опеки и попечитель-
ства, министерство труда и занятости 
и министерство жилищной политики, 
энергетики и транспорта. Ни одно обра-
щение не было оставлено без внимания. 

– У нас поначалу тяжеловато шла 
эта работа по линии Адвокатской пала-
ты. Но они из года в год наращивают 
свои услуги. В этом году почти сотня 
адвокатов участвует в оказании бес-
платной юридической помощи. Чтобы 
стимулировать их работу, создан целе-

вой фонд в размере 150 тыс. рублей, из 
которого выплачивается дополнитель-
ное вознаграждение.

По мнению Бориса Алексеева, закон 
о бесплатной юридической помощи – 
один из самых востребованных, и он 
успешно реализуется на территории 
области. Он заверил, что учтено заме-
чание, высказанное на предыдущем 
обсуждении закона членами Обще-
ственного Совета о сложности попада-
ния на бесплатную юридическую кон-
сультацию, необходимости запастись 
для этого массой документов.

– Сегодня все упрощено. Доста-
точно предъявить удостоверение. 

Борис Алексеев согласился, что в 
некоторых случаях юридическая кон-
сультация не должна ограничивать-
ся составлением иска в суд, а долж-
но быть и дальнейшее юридическое 
сопровождение.

 – Мы подумаем, как это правильно 
прописать в законе, – сказал он.

Следующим законодательным 
актом, представленным на обсужде-
ние, был закон «Об организации про-
ведения капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах 
на территории Иркутской области». 
Он, как известно, неоднозначно был 
воспринят населением и, естественно, 

подвергся критике и со стороны чле-
нов Общественного Совета. 

Как рассказала председатель коми-
тета по собственности и экономиче-
ской политике ЗС Ольга Носенко, к 
нему уже подготовлены две поправки. 
Автор первой, депутат Андрей Мику-
ляк, предлагает изменить сроки под-
готовки и утверждения краткосроч-
ных планов региональной программы 

капремонта, а также сроки направле-
ния собственникам помещений пред-
ложений о сроке начала капремонта. 
Автор второй поправки, Анатолий 
Дубас, предлагает не включать в про-
грамму капремонта домов, износ кото-
рых превышает 70%. 

– Граждане не против того, чтобы 
оплачивать капремонт, они хотят 
видеть качественные результаты 
этого ремонта, – заключила Ольга 
Носенко.

По информации первого замести-
теля министра жилищной политики, 
энергетики и транспорта региона 
Михаила Клинкова, региональная про-
грамма по проведению капитального 
ремонта, принятая год назад, включает 
в себя 14 тыс. 734 многоквартирных 
дома. Приняты два краткосрочных 
плана. Первый, со сроком исполнения 
в 2015 году, включает в себя 95 домов, 
и второй, со сроком исполнения в 2016 
году, – 100 домов. 

Он отметил, что поскольку нагрузка 
по оплате капремонта собственниками 
жилья уже достаточно высокая, губер-
натором принято решение не увеличи-
вать минимальный размер денежного 
взноса в течение 2015–2016 годов. В 
случае, если владелец жилья является 
получателем льгот по квартирной опла-
те, то ему предоставляется льгота и на 
капремонт. 

– К сожалению, федеральный 
законодатель упустил возможность 
предоставления льготы для инвалидов. 
Мы уже обращались с такой законода-
тельной инициативой в Госдуму. 

Как сообщил утвержденный бук-
вально на днях в должности генераль-
ного директора Фонда капитального 
ремонта многоквартирных домов 
Иркутской области Андрей Мику-
ляк, при выборе подрядных органи-
заций максимальное внимание будет 
обращено на их квалификацию. Для 
уменьшения рисков авансирование не 
производится, вся оплата только после 
окончания строительных работ, а сам 
акт приемки работ должны завизиро-
вать непосредственно собственники. 
Еще одно условие – гарантия качества 
на пять лет. 

Расчетный размер ежемесячных 
взносов, который начисляется на соб-
ственников жилья, участвующих в 
программе капремонта, составляет 187 
млн рублей. Оплачивается где-то 60% 
– 120 млн рублей. 

– Мы уже подготовили ряд судеб-
ных исков, чтобы призвать неплатель-
щиков к ответу, – сообщил Андрей 
Микуляк. 

По мнению председателя ЗС Сер-
гея Брилки, предпочтительнее дей-
ствовать не через суд, а вести грамот-
ную разъяснительную работу среди 
населения. 

– Первые отлично отремонти-
рованные дома будут самым лучшим 
аргументом в вашу пользу, они убедят 
население ответственно относиться к 
собственному жилью.

Было решено выработать согласо-
ванное постановление по результатам 
обсуждения, куда будут включены все 
прозвучавшие на заседании предложе-
ния по совершенствованию закона о 
капремонте.

Члены Общественного Совета при 
ЗС одобрили также кандидатуры двух 
претендентов на награждение Почет-
ным знаком Юрия Абрамовича Ножи-
кова «Признание», присвоение кото-
рого происходит ежегодно в канун 
празднования Дня Иркутска. 

В этом году такой чести удостоена 
диктор, внештатный сотрудник ВГТРК-
Иркутск Галина Грицкевич, знакомая 
слушателям радио под фамилией Оси-
пова. Более полувека ее голос звучит 
в квартирах жителей области, инфор-
мируя их о самых важных событиях 
региона. 

Представлен к высокой награде 
и доцент кафедры теории вероятно-
стей и математической статистики 
ИГУ Валерий Жуков. Помимо своей 
научной деятельности он более 30 лет 
помогает участникам Великой Отече-
ственной войны в поисках документов, 
подтверждающих их право на получе-
ние наград и льгот участников боевых 
действий. 

Александр ПАВЛОВ 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Закон о капремонте необходимо 
совершенствовать

Региональная программа по проведению капиталь-
ного ремонта, принятая год назад, включает в себя  
14 тыс. 734 многоквартирных дома. Сегодня суще-
ствует два краткосрочных плана: первый, со сроком 
исполнения в 2015 году, включает в себя 95 домов, и 
второй, со сроком исполнения в 2016 году – 100 домов. 
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«Байкал» настроен 
на Футбольную национальную лигу
хорошая новость

Иркутская команда настроена 
на повышение в классе. В 
предпоследнем туре первенства 
страны по футболу иркутский 
«Байкал» на выезде обыграл 
«Смену» из Комсомольска-
на-Амуре и досрочно стал 
победителем зоны «Восток» 
второго дивизиона. Этот 
результат дает клубу путевку в 
Футбольную национальную лигу 
(ФНЛ). В интервью «Областной» 
генеральный директор ФК 
«Байкал» Вадим Вдовиченко 
рассказал, как команда шла к 
первой в своей истории значимой 
победе в отечественном футболе. 

– Вадим Леонидович, перед началом сезо-
на официально нигде не озвучивалось, какая 
цель поставлена перед командой. И вот «Бай-
кал» стал победителем зоны «Восток», это 
ожидаемый результат?

– Была поставлена задача – занять с 
первого по третье место. Сразу объяснили 
ребятам, что если будем играть лучше, то это 
реально. И после второго круга первенства 
стало ясно, что у нас есть все, чтобы стать 
первыми.

Футбол сегодня коммерциализирован, 
когда заранее подгоняют финансы для побе-
ды в дивизионе, мы же пошли по спортивному 
принципу: выигрываешь у соперников – ты 
победитель. После матча в Комсомольске-
на-Амуре мы досрочно опередили всех по 
очкам в зоне «Восток», но сразу оговорюсь, 
чемпионат для нас еще не окончен, впереди 
одна очень важная игра с Якутском. Чтобы 
от победы в чемпионате осталось приятное 
послевкусие, мы обязательно должны обы-
грывать «Якутию». Я еще перед поездкой на 
Дальний Восток настроил ребят, что это самое 
важное в нашей жизни турне, мы едем играть 
два матча и должны в них выигрывать. Все, 

конечно, радовались успеху в Комсомольске, 
нам звонил Сергей Владимирович Ерощен-
ко, поздравлял, но никаких торжественных 
моментов еще не было.

Радует, что впервые за всю историю фут-
бола именно иркутская футбольная школа 
заняла первое место в зоне «Восток» и вышла 
в первый дивизион. В 2006 году ситуация 
была другая, тогда костяк «Звезды» состав-
ляла сборная второго дивизиона, сейчас же 
это наша команда, в которой всего шесть при-
езжих футболистов. Для иркутского футбола 
это приятное достижение, но надо идти даль-
ше, мы ставим перед собой более высокую 
планку и будем стремиться работать в этом 
направлении.

– Весенняя часть чемпионата началась 
неудачно, всего одна победа и сплошные 
ничьи, которые привели к тому, что коман-
да потеряла лидерство в турнирной табли-
це. Насколько сильны были переживания за 
результат?

– Я лично испытывал недоразумение и 
не мог понять, что с нами произошло. Пожа-
луй, только «Байкал» и омский «Иртыш» 

прошли полноценную подготовку к оконча-
нию чемпионата. Но в первой же игре после 
во зобновления первенства я увидел, что наша 
команда не соответствует требованиям ни по 
движению, ни по тактике. Не надо было пере-
ходить к оборонительному футболу по схеме 
4–5–1, в который наши футболисты играть 
не умеют. При таком богатом арсенале атаку-
ющих игроков – Сабанове, Кириллове, Гали-
не, Богданове и отличной средней линии, мы 
должны играть в более атакующий футбол. 
А наша игра не только не давала результата, 
но и не доставляла удовольствие зрителям на 
трибунах. По большому счету нам страшно 
повезло в матчах с Барнаулом и Новокузнец-
ком, в которых мы должны были проиграть, 
хорошо, что футбольный фарт был на нашей 
стороне, и «Байкал» зацепил два очка.

– Всех интересует вопрос выхода в Фут-
больную национальную лигу. Когда станут 
ясны перспективы повышения в классе?

– В конце марта из РФС к нам приходили 
документы на лицензирование в ФНЛ, но мы 
не стали этого делать по одной простой при-
чине – приняли решение, что сначала долж-

ны достигнуть результата в первенстве, а 
потом уже вступать в процесс. Я созванивался 
с министром спорта, будем сертифицировать 
стадион «Труд», это одно из главных требо-
ваний лиги. Но время еще есть. Болельщики 
могут надеяться, ради этого мы и работаем. 

Мы будем прикладывать все усилия для повы-

шения в классе, другого варианта я не вижу.

Иван МАМОНТОВ 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

год литературы 

Есть люди, имена которых золотыми 
буквами вписаны в историю 
города, поэтому все, что они делают, 
вызывает огромный интерес. Один 
из них – народный артист РФ, 
лауреат «Золотой маски» Виталий 
Венгер, который по состоянию 
здоровья уже не выходит на 
сцену родного Иркутского 
драмтеатра, но радует своих 
поклонников увлекательными 
книгами. Недавно в свет вышло 
его восьмое произведение в жанре 
воспоминаний «Перекрестки 
судьбы. Записки сибирского 
вахтанговца». 

– Виталий Венгер давно стал неотъемле-
мой составляющей истории театра и культуры 
Иркутска, – отметил театральный критик Сер-
гей Захарян. – Для многих поколений зрите-
лей он является самим воплощением театра. 
По натуре своей он очень глубокий, думающий 
актер, судьба которого была щедра на различные 
впечатления и встречи. Например, в 1934 году 
он вместе с родителями оказался в Германии, 
где видел Гитлера и нарождающийся фашизм. 
Потом была его учеба в Щукинском училище, 
где его однокашниками стали Михаил Ульянов 
и Юрий Катин-Ярцев, и еще о многих событиях 
и впечатлениях, воскрешенных в памяти этого 
прекрасного артиста, мы можем узнать из его 
произведения.

Редактором книги стал известный иркутский 
журналист и писатель Арнольд Харитонов, а 
художником выступил Владимир Дейкун. В нее 
вошли фотоснимки Анатолия Бызова и Вячеслава 
Прошина, а также фотографии из архива семьи 
Венгеров. Книга издана иркутским драмтеатром. 

– Новая книга – это свободное размышле-
ние о его большой, наполненной событиями био-

графии и творческой жизни, – отметил Арнольд 
Харитонов. – Он сознательно не придержива-
ется хронологической последовательности изло-
жения и заявляет как творческий прием свое 
право вспоминать самые яркие радостные или 
горестные страницы прошлого. Вместе с авто-
ром читатель попадает в нацистский Берлин, 
Барнаул военной поры и Иркутск начала 1950-х 
годов. Самое ценное в новой книге – портреты 
и судьбы людей, с которыми его сводила жизнь, 
которые оставляли след в его творчестве.

Один из таких людей, несомненно, его одно-
курсник по Щукинскому училищу, народный 
артист РФ Михаил Ульянов. Виталий Венгер 
вспоминает:

– Через год после того, как организовался 
наш курс, мы начали работать над повестью 
Валентина Каверина «Два капитана». Михаил 
Ульянов играл в спектакле Саньку Григорье-
ва, и у него в роли были слова: «Бороться и 
искать, найти и не сдаваться». К моменту выхо-

да спектакля эти слова стали не только симво-
лом нашего курса, но и моим личным девизом. 
Почти за шестьдесят лет службы в театре я ста-
рался всегда ему следовать. Когда вначале мне 
поручали исполнять небольшие роли, я всегда 
старался придумывать что-нибудь интересное. 
Постепенно они увеличивались по тексту, по 
значимости, по своему звучанию. Был период, 
когда казалось, что я уже все переиграл. И 
тогда мне захотелось большого трагедийно-
го материала, который я вскоре и получил. 
Последними моими значительными работами 
были молочник Тевье в «Поминальной молит-
ве» и Лир в «Короле Лире». И здесь я не сдался, 
играя в сложных декорациях, чувствуя боль-
шую ответственность за воплощение значимой 
роли в мировой драматургии. Сегодня, работая 
над записью своих воспоминаний, я занимаюсь 
творчеством и тоже не сдаюсь. 

В творческой копилке Виталия Венгера более 
300 ролей, многие из которых запомнились зри-
телям. Критики говорили, что если в неудачной 
постановке на сцену вышел Венгер, пусть даже в 
эпизодической роли, спектакль спасен, ведь для 
артиста не было проходных ролей.

– Я трудоголик по жизни, помню, как буду-
чи востребованными в театре, мы с Тамарой 
Панасюк и режиссером Вячеславом Кокориным 
поставили «Старомодную комедию» и объезди-
ли с этим спектаклем всю Иркутскую область, 
сыграв его 98 раз, – рассказывает актер. 

И хотя Венгер больше не выходит на сцену, он 
не теряет творческой формы.

– Книга настолько сюжетно грамотно напи-
сана, что сразу захватывает читателя своими 
интереснейшими деталями, поэтому мне кажет-
ся, что Виталия Константиновича сегодня можно 
поздравить еще с одним званием – писателя, 
– обратилась к автору на презентации ученица 
Виталия Венгера, заслуженная артистка России 
Елена Мазуренко. – За годы талантливой рабо-
ты вы внушили такую любовь иркутским зрите-
лям, о которой можно только мечтать. Желаю 
вам и дальше не сдаваться, творить и помнить о 
том, что Иркутский академический театр – это 
ваш родной дом.

Елена ОРЛОВА 
Фото Анатолия БЫЗОВА

Перекрестки судьбы народного артиста 
Виталия Венгера Правительство Иркутской области

Иркутская областная организация «Союз журналистов России»

3–4 июня г. Иркутск
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